
①男性 177

②女性 171

③回答したくない 2

合計 350

①１０歳代 10

②２０歳代 26

③３０歳代 44

④４０歳代 59

⑤５０歳代 61

⑥６０歳代 59

⑦７０歳以上 91

合計 350

①マキノ地域 43

②今津地域 76

③朽木地域 18

④安曇川地域 96

⑤高島地域 41

⑥新旭地域 76

合計 350

高島市議会に関するアンケート　集計結果

【目的】

　市民にわかりやすく開かれた市議会づくりを推進するため、市議会の活動などについて、市民のご意見を把握することを目的に、

本アンケート調査を行うものです。

【実施期間】令和６年１月１７日（水）～令和６年２月９日（金）

【アンケート協力依頼者数】　740人

【回答者数】　350人（ネット回答：224人、郵送回答：126人）

【回答率】　47.2％

【問１】あなたの性別を教えてください。

【問２】あなたの年齢を教えてください。

【問３】あなたのお住いの地域を教えてください。
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6 1.1%

13 2.4%

246 46.2%

26 4.9%

15 2.8%

114 21.4%

15 2.8%

11 2.1%

86 16.2%

532 100%

番号

1

2

3

4

5

内容

人から聞く（５）

新聞記事等報道（２）

議員さんのSNS（２）

防災無線

広報たかしま

⑤会議録の閲覧

⑥会派や議員個人が発行する広報や

チラシ類

⑦会派や議員個人が主催する報告会

や直接的なやりとり

【問４】どのようにして市議会に関する情報を入手していますか。（あてはまる項目すべてに○）

①会議の傍聴

⑧その他

⑨入手していない・関心がない

合計

その他の回答

②インターネット動画

③議会だより

④ホームページ
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番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11
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13

14
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26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

※同様のご意見は集約および誤字・脱字は修正しています。ご了承ください。

議会だよりは具体性がない印象。議員の質問に対する担当部局の回答が「善処します」程度にしか読み取れない。

実際の議会ではもっと具体的なやりとりがあるのかもしれないが、もっと具体的に、別の言い方をするとできないことや問題なことをク

ローズアップしても良いと思う。

広報誌を読ませていただいておりますが、「どうしてその議員がその質問をされたのか」がよくわからないです

市民の声が反映されていない。少数派の意見を無視している

内容

現在のままで良い。（２３）

あまり関心がありません（６）

議会だよりは興味深く拝見しております（５）

分かりにくい（４）

広報や議会だより、ホームページをみないのでわからない（４）

議会だよりが発行されているが、果たしてどれだけの人が読んでいるだろうと思う事がある（２）

YouTubeアカウントを作成し、配信する。（２）

紙面で情報を得ることが多いが、生の声で聞くことができないか？（選挙の時以外で）

高齢になるとどうしても紙面がわかりやすい。わざわざＰＣを開いてとまでできない。

議会だよりは毎回目を通しているが、ありきたりの返答で読んでいても「そんなもんか～」と思うだけです。会議の傍聴には行きたいと

思うのですが、敷居が高い気がして行けていません。

高齢者が増えており、現状や課題についてネット配信ではなく、自治会単位で報告会を開いてほしい。

議会事務局の働きがあるのか、議会だよりが分かりやすくなってきていると思う。

情報発信は大切なので更なる市民目線での記述をお願いする。

近所に議員がいないので参考にしています。要望に関しては区長に伝えています。

広報誌はわかりやすい。

有意義な質問であるかは、わからないため、市民からの質問を議員にしてもらうようなことにはならないものかとも感じる。

若い人が目に触れる場所への発信が必要

ホームページは更新されていないことがある

【問５】議会の広報や情報発信のあり方（議会だよりやホームページ、議会報告会など）についてのご意見をお聞かせください。

市の各種の公報を見るにつけ、議会だよりは紙質もよく贅沢だと思って読んでいます。議会事務局は予算が潤沢にあるのだと思ってしま

います。他の公報等と同じにしても良いように思います。

どの様な内容か大まかに把握できるので助かっている。会派によって発信方法や内容が少し違うので、比較しながら見ている。

各議員がどこの会派に所属されているのか市民にはわからないので『議員が個別に市民に報告して欲しい』。会派も『いくつあるのかわ

からない』（年齢が高くなると尚更わかりにくい。ＨＰ・ライブ中継も使い慣れていないので簡単に見られない。スマホ・ＰＣも持って

いない人が多い）

市議会のホームページまで行って様子を知りたいとは思わないが、議会だよりの配布されたものは目を通す。

何について議論しているのか？市民は全く知らないと思う。ネット、YouTube等をもっと使えば良いかな？

議員自らが地域に出てきて、住民とのコミュニケーションを図る様にすべき。

ビラ等で報告会をすればよい感覚ではないか？

高島市に本来のある活動や議題であれば何でもOK！

多くの市民に対し情報の媒体として「議会だより」は妥当だと思いますが、その内容は定型的であり、議員の思い・考えが伝わって来る

ような中身の濃い広報編集に努めてほしい。

毎回同じ方が情報発信されているので、全員が発信していただきたい。

近年新聞をひかれていない家が多く、それぞれの広報は市の近況を知る大切な読み物です。ありがたく思っております。

定期的に配布の議会だよりで詳しく読ませてもらっている。じっくり手に取ることで概要は理解できる（それ以上に知りたいと思う場合

は、ホームページなど、より細かい点について記された所へ進めばよい）

次世代には、やはりホームページの強化は必要では。

定時放送時に議会報告もしてくれたらいいのでは。

堅苦しい表現とかで読む気にならない。読んでいても途中で興味がなくなる。

今の議会の広報は分かりやすいし、議員の活動も知ることができてよいと思う。

議会の質疑内容について、ただ漠然と質問されている感じで回答も分かりにくい。もう少し市民が分かる回答をして欲しいと思います。

議会広報もあるが、各議員の報告会などがもっとあれば良いと思う。

議会や委員会における議論・審議の内容が、行政・施策のどのあたりに対するものか、継続的なものであれば、その流れが分かるように

して欲しい。例えば「議会展開図」、「審議フローチャート」といったものを片手に持ち、あるいはそれらを眺めながら、議会や委員会

を傍聴・閲覧するといった形もあるのではないか。
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番号

39

40

41

42

43

44

45

46

47

48

49

50

51

52

53

54

55

56

57

58

59

60

61

62

63

64

65

66

議員の若返り！情報発信もマンネリ化している！議会報告？これも、もっと市民が、今、何をして欲しい、何が足りないか、日々の生活

に直結して、しっかり考えなくては、未来は…そもそも、65歳以上の議員は、必要なし！人数も多すぎでは？

もっと、行事的な事を載せるようにしてほしい

「議会だより」：代表質問、一般質問、各委員会の質疑応答も載っているので。良いと思っている。

これまで市議会のホームページを見たことが無かったので初めて見たが、キーワードで過去の会議の録画を視聴できる機能は優れている

と感じた。

議会だよりは　市民に分かりやすく解説してあると読みやすいような気がします

議会報告会は　議員が取ろうとしている方針も示されるといいように思います

現在この報告、取組みが市民が望んでいる声なのか？疑問に思う時が有ります。

議会だよりを毎回読ませて頂いておりますが、そもそも議員さんの人数そんなに要りますか？

このいろんな発信ツールがある時代に発信力の全く無い方にはやめて頂いた方が良いと思います。毎回、同じテーマで議論しているように感じる。

検討後の回答がわからない。

主に議会だよりをベースに情報を得ているが、議員のQ&A 等、議論の状況が理解でき、参考になる。

議会議事の前と後の情報発信があれば良いと思います。

どのような経緯で議題、応答となったか、その後どうなったかなど、生の情報が広く公開されると、より関心が継続することもあると思

います。

特に無いが継続して配布して頂きたいのと、資源の削減 市議会だよりをwebだけにする事で経費削減出来るのではと考えてしまう。

特に若い世代は議会等に興味がない人が多いと感じます。自分も含めここまで関心が正直ないです。もっと魅力を感じてもらえるために

若者を巻き込めるような内容が必要だと感じる

定期的に、議員の議会での質問内容とその回答について、議員ごとにまとめていただき、発信していただけると、議員の意気込みモチ

ベーションがわかると思います。今、質問の質が問われていると思います。

議会だよりやWEBでの公表が、より多くの人に伝わるような工夫が大切。

内容

例としてゴミ処理施設の場所が、決定や、可決されましたなど簡潔にしてもらいたい。長々しかったら若い世代は、読まない。

特に人口の過疎化が進むマキノ町は何を対策に市に提示しましたか？特に何もしてないのに観光客からの収益で市の財政が賄われてるこ

とを自覚するべきです。自力をつけなければ一向に人口は増えません。高島はとても好きなのでこれからの発展のために尽力よろしくお

願いします。

一応確認しているが直接関係がないことが多い。

ホームページは、関心のある人しか見ないと思うけれど、議会だよりは、自治会に入っていれば必ず目につくので良いと思います。(読む

か読まないかは別にして。)

各議員の活動報告を出す人と出さない人がいるように思いますが、せめて年に一回は出してほしい。

質問しました。の報告ばかりで、まともな回答を得られていないように感じています。

いちご農園問題の、工事施工業者がペーパーカンパニーであることは素人でもすぐに調べがつくのに、そのことに切り込まない議員たち

に呆れる。

議会だより読みました。新しいゴミ処理施設について気になります。朽木の施設は今後どう運営するのですか？

泰山寺は土壌の良い土地で近くに畑も沢山あります。新しく処理場を建設する事で美味しいお野菜に影響があると思うと残念でなりませ

ん。朽木の処理施設を活用して欲しいです。

議会のことやゴミ処理施設のことも含めて、情報は発信していても市民に見てもらえているかはわからない。発信しているから、あとは

市民が見るかどうかということでは、市民の思いとはずれていくと思う。

紙面やHP、SNSなど多様な手段でこれまで通りコツコツと情報発信されるのが良いと思います。

議会だよりだけでは情報がごくわずか。個人で発行された会報誌等もよい情報源です。

要点をしぼってかんけつに記載されています。

議会だよりでしか内容は知ることができないが毎回読もうと思えない内容であまりにも関心が持てない。

無線などで放送すると関心がない人も耳を傾けていく人はいるだろうけど…うるさいと思う人ももちろん出てくるから現実的ではないと

は思いますが今よりも議員さんがどんなお仕事をしているか関心度は上がると思います。

具体的なことは何も言えませんが、もう少し身近に感じられるようなやり方、見せ方があるのではないかなぁと思います。情報を取りに

行かないと知れない仕組みを変えて欲しいです。

議会だよりや会派ごとの書面を見ても、美辞麗句が多くて生の議論が見えてこない。議事録の記録員の表現に問題あるやもしれません

が、市民としては①何が問題なのか。②なぜ討議が必要なのか。③諸事の経緯と現在状況、今後の着地目標。について、市民感覚で理解

できる議会討論を行って頂きたい。

議会傍聴はしたことないですが、HPや紙面で観る限りでは、議員さんの質問内容や議員立案において、あまりに視野・見識が狭い感がし

ます。もっと近畿圏の大局を観ながら高島市のポジションをどの様に導くかを、常に念頭に置いて活躍願いたい。
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番号

67

68

69

70

71

72

73

74

75

こちらからアクセスしないと情報にアクセスできない。

当たり前であるが、こちらが興味や労力を持たずに情報を目にしたりアクセスする方法無いでしょうか。

議会の情報を市のLINEに直接送ってほしい。ホームページに情報があっても、開いて確認する人は少ないように感じる。

不要な紙媒体を減らしてWEBやLIVE中継でも良いが高島市は高齢者ばかりなので難しい感じもする。

X(twitter)やインスタグラムでの発信、そのアカウントのURL等が周知されると良いと思います

LINEで発信して欲しい

高齢者や関心の薄い方には報告会、ホームページより議会だよりが必要だと思います

全員協議会や個別の協議を支障のない範囲で内容をもう少し開示して欲しい

内容は読もうと思ったら読みやすい。しかし正直に言うと、議会広報全般あまり馴染みがない。

市内の同年代の友人とも、議会についての話題は全くでない。

内容

防災無線の定時放送や広報たかしまなどで折り込まれている市議会だよりで確認する程度であり、どのようなことが議会でされているの

かを確認できない人も一定数いると考えられる。市民がもう少し市議会に興味を持つには議員自らがもう少し市民に寄り添えるように出

向いたりする必要もあるのでは。
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①議決機関としての適切な判断 206 33.6%

②市民の声を市政に反映 301 49.1%

③条例等の提案 80 13.1%

④その他 26 4.2%

613 100%

番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

議員さんの給料に見合った仕事。もっと市民の声を聞いて欲しい。市役所に議員さんが誰もいないのはなぜ？

公人としての行動。偏らない市民への関わりなど

市民としての感覚をもつ

責任をとることができないため、保守的で画一的な判断しかできない行政を変える。又は、行政をこえた判断やウルトラCの提案を提案が

でき、それを実現する資質、労力をかけることができること。

もっと踏み込んだ議論ができるような質問をお願いしたいです。今なすべきことは何かをよくお考えいただきたい。

全然、市民の為になることをしていない！条例とか、綺麗事ばかりでは、良くならない！

市民税、物価、光熱費、有害鳥獣他、もっと真剣に真摯に考えて欲しい！

県・国からのトップダウンだけではなく、高島市としての判断

議員としての責任ある行動秩序正しく

議会での質問の質（レベル）の向上。（不必要、無意味な質問はしない）

誠実な議会運営

市長に質問するときなどに後回しでもよい議題を議論しすぎ。風車村のいちご農園の件で3億の市民の税金が、持って行かれた件を徹底的

にやるべきだまされて情けない

10代から80代までの人を会議所に集めてマキノの発展のために話し合いの場を設ける必要があると思います。特に市政に関心がない若い

世代を多く集めることで興味を持ってもらい、市の運営がどれだけ大変か知ってもらう必要があります。その結果日々生きているこの街

に感謝しながら毎日を過ごすことが出来ると思います。

税収の増える画期的な施策

自浄作用

嘘をつかない、不正をしない。

市政にたいして市民のなかにも議論が湧き上がるような活気ある議会にして頂きたい。

選出地域の事ばかりではなく、市全体を考えて行動すること。

仲良し会にならない様、各議員の考えを出してほしい。

行政の監視機能が必要。

議員にしか出来ない業務のスピード感ある遂行

期待していません（４）

内容

【問６】市議会（議員）に対してどのようなことを期待していますか。（あてはまる項目すべてに○印）

合計

その他の回答

206

301

80

26
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①大いに評価する 3

②ある程度評価する 107

③あまり評価しない 109

④評価しない 45

⑤活動を知らない・関心がない 86

350

番号

1

番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

市の発展を意識して活動していない議員が出ないように、各会派で研修してほしい。

問題議員がいつまで市議会にいるのか不思議ですね。

いちご園の補助金はどうなるのですか？

ニュースになったような事がたくさんありましたが、適切な行動がきちんと取れているか検証していてもよく伝わらない。

不祥事等が目に付くため。

活動が役に立っているのか伝わってこない。

町、区の意見をもっと聞いて欲しい。

理由：ある程度評価する

合計

議会だよりを見る限りでは、議員さん達の熱意は感じられます（●●議員以外は・・・）

現状では今の市議会からどんどん離れていく（市民が）。若い人でも関心を持たないし、持っている人も離れる。投票に行かない。関心

がなくなる。

多様な意見が出ている。

破綻はしていないから。

執行部に対する質問が、一定できている。

コロナ対策に対して、ワクチン接種や対応等が比較的にスムーズだったように思います。

少子化対策の強化を考えつつ､高齢者福祉の取り組んでおられる事を評価しております。

「議会だより」「インターネット配信」などで活動内容を知ることができる。

近年は市議会に対する悪い噂や話にはなっていないので、最低限度或いはそれ以上の業務に遂行されていると捉えている。

問題の多い議員が多いのでは。（４）

活動の熱心な方とそうでない方がおられるので（３）

理由：大いに評価する

【問７】現在の市議会の活動をどのように評価しますか。

内容

市民が困っている問題も丁寧に対応してもらえる。（５）

特に不満がないから（２）

市民と良くも悪くも近いため、議員としての責務が遂行出来ていないように感じる。

内容

地元議員が強くなってほしい

0.9%

30.6%

31.1%

12.9%

24.6%

①大いに評価する

②ある程度評価する

③あまり評価しない

④評価しない

⑤活動を知らない・関心がない
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番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

39

40 議員の不祥事など、悪い噂をよく耳にするから。

全般的な質問が少ない気がする。スポーツ、教育、子育て、産業、観光など色々な議題を議会に出してほしい。そして、批判、粗探しだ

けでなく具体策を市に提案していてはどうか。提案しているのであれば、市民に伝わっていないことも課題。

市政に応じた質問はしてるだろうが、市の未来にあってるのかは、あまり同調できない

●●議員の件がありますので。

将来を見据えた議論になっていない

全国ニュースになるようなことがあったのに、対応しているようで全然改善されていない

市民の意見が届いていない。また、聞こうとする姿勢が見られない

論点が、ずれている

慣習をずっと続けるのは発展の阻害になるので、これからの町を作っていく若者がどんどん出ていきます。それゆえに教育の充実化をわ

かる必要があると思います。

自分に直接関係あることを吸い上げてもらうことも機会もない。

同じようなことばかりの質問と回答ばかり

程度の低い議員が在席する。

市民の声が把握できていない様に思う。

活動を知らないので評価できない。

市民の意見があまり反映されていない。

市民の為に何かをしてもらっていると言うのが見えて来ない。

市議会の活動が分かりにくい。市民の声が反映されているか分からない。

大失態のいちご施設。私生活がだらしない複数の議員。

一部の議員が「議会が混乱しているのは議長の責任」などと一方的な決めつけをし、ひどい言葉で中傷しているのは許し難い。また刑事

告訴が全員一致で採択されたにも拘わらず「いちご問題」の真相の解明に乗り出さず、議長批判に明け暮れているのも、市民として非常

に腹立たしい。

議会広報の情報だけで、何をされているのか分からない。

議員としての自覚が足りない様に思う。

分かりにくい。

次回当選の目的の為の活動をしている。

活動していると思いますが、成果が見られない。

時間稼ぎでやむなく顔出しされている方が多い様に思う。

正直、一般市民にとって日々の活動がよく分からない。生活にどこまで活きているとか。ご苦労ある仕事だと思うので（問５の概要どま

りでなく）活動と成果が大々的に市民に知らせていけるとよい。

バス超小型でもよいので必要（バスの代わりのタクシーはいらない）。バスが無い為、色々な事及び事故が発生している。（買物時の歩

行者、高齢者、自転車）の事故か多数発生している。

子供の手本になれるよう、モラル、道徳を重んじて欲しい。

ゴミ焼却場の問題、本当に地元の理解あるの？いちご農園着工まだまだなのに補助金（大金）支出してしまった事。その他の事について

議員さんの適切な発言、行動がもう一つ見えてこない。

市議会の活動が伝わっていない。

市議会議員としての規律を正すこと。

議員の本音が反映していないのではないか。

質疑応答が毎回同じ様な紋切り型。市議活動とは？視察？色々とよく見えない

市内の実情ももっと知ってもらうこと。

日頃の活動から提案を重視した積極的な動きを期待したい。会派や議員個人が発行された広報を見ると、提案型の議員もおられるが、そ

の様な提案型議員が集まって前向きな市議会を目指して欲しい。

問題の解決に時間がかかり過ぎ。

全国への視察は観光旅行ではないか。歳費で行くとなれば誰も行かないだろう。責任を持って行く事。

市民の方を向いて活動しているとは思えない。

内容

広報活動が出来ていない様に思う。

高島市はよくニュースでも報じられている。ゴミ処理問題、いちご農園問題などもっとしっかりと関わっていただきたい。

建前としては「市民のため」と行動されており、その活動に対して評価する部分はあるが、個人的なつながり重視で活動されている面が

あるのが気になる。

理由：あまり評価しない
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番号

41

42

43

44

45

46

47

48

49

50

51

52

53

54

55

56

57

58

59

60

61

62

63

64

65

66

67

68

合併してからの今津は良い事が何も無い　サービスの低下等

●●議員の存在

税金の使い方

議会で決定しても中々実効性がないように思われる

いちご農園の件は、もう少し、誰が責任を、負うのか、はっきりして、欲しい

二元代表制なのに、執行部に対するチェックが甘すぎる

●●議員のこと、うやむやにしているように感じるから。市議会と高島の若い人（中学生や高校生、大学生など）と交流できる機会を増

やしてほしい。「政治」「市議会」のイメージは『固くて難しそう』だから、自分が住むまちの今とこれからを、楽しく考えていきた

い。

特定の人の意見ばかりで、議会全体で進行していない。

5の「活動を知らない」にも当てはまりますが、選挙期間は頑張ることを表に出されていますが、当選後の活動を評価する指標が見つから

ない。

いちご問題など様々な問題がある

あまり変化がみられないため。

活動の内容がわからない。主体性が乏しいと思います。

執行部との議論が十分に行われていないと感じる。

●●議員が辞職勧告決議に従わず､居座っている。議会だけでは辞職に持ち込めない。決議だけの繰り返しだ！突っ込んだ方策を検討せ

よ。

熱心に活動していただいてると思うが、1人のことで信用がなくなる。が、高島を良くしようと活動いただいていると感じているので評価

はしている。

活動があまり目、耳に入ってこない。入ってきてもあまりいい話ではないことが多い。

内容

自ら厳しい姿勢で率先垂範しておられるとは残念ながら思えない時も有ります。

問題の議員1人辞めさせられないのは問題あり

市の将来を考えているとは思えない言動や行動があるから。

毎年  変わらないように思ってます。

不正のあった議員に対しては、勧告のみ。もっと強い決議はできないのか。そのような方に私たちの税金が給料になっていると思うと悔

しい。

市の抱える問題に対して、説明責任を果たしていないように思う。保身ばかりのように思うので、このような評価にした。

優先順序がおかしい。ずれている気がする。

いちご問題の解決に積極性が見えず、アイカでごまかし、さらに血税を使っているように感じる。これだけでなく、少ない予算で効果的

な使い方をいろんな立場から考える議会であってほしい。

非倫理的な言動があるように感じられるため

市議会が見える化がまだまだだと思う

政党、流れに流されはいないでしょうか。

市民から見て、市議の中でどのような専門分野に議員の誰が長けて居るのかが、全くわからない。個々の専門知識を生かした議員活動と

議会運営をお願いしたい。また、会派ごとでも、議員単独でも良いのですが、市政報告会などが少ない様に思われます。高島に暮らす一

般住民が、市議会や行政に対して住民訴訟や住民投票を起こす位に、行政に対する関心を高めるような市民意識の高揚・醸成を図る事も

議員さんの職責と思いますし、「人任せ主義」が更に若い世代に浸透してしまうと危惧しております。

議員各自がもっと勉強して、議会での議論を盛り上げてほしい。シナリオ、タイムスケジュールに沿った議会運営ではなく、問題点や改

善点はより深く議論を尽くして頂きたいです。
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番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

そもそも犯罪を起こした議員を辞めさせる事もできない議会は不要なぐらいです。

生活に何も関係ないことや、議員の保身のことしか考えていない！選挙の時のマニフェストは、当選したら放ったらかし！約束守れな

い！議員はいらない！！！

期待する意見が全く出ていないから

不適格議員に対する対応が納得出来ない。更に大切な市税を棄てる行為は審議不十分であり、市長を含めて無責任である。市長、市議会

議員は、辞職すべきだと思う。詐欺に等しい事業である事に気づかないのは、怠慢であり市長への忖度であるなら言語道断である。

個人の主張ばかりに感じ、本当に市民のことを考えているのか疑問に思う

辞職勧告決議の二桁超えの無駄な時間泰山寺に処理施設を建設する方針に反対です。

自然豊かな土地を守りたいからです。

何かと程度の低いニュースばかりでうんざりします。未来が想像できません。

公立のこども園を廃園にしたり、まだまだ使えそうな建物を解体することでしかコストカットを考えられない政策がまかり通るから。文

化財が見られる施設も廃止するから。

問題を起こしている議員が活動していていいのか。信用できません。

議員各位が考える「高島市こうあるべき」との姿勢を明確に示して頂き「市民を先導する」組織にして欲しい。

理由：評価しない

内容

家の中では細やかな情報はない。地方紙は高いから取っていない。分からない。スポットでの配布。

全く働いている感がない。●●議員をどうにかして欲しい。税金のムダ！

一部の議員の行動があまりにもひどい！また、議員として活動を周知する為の配布資料等を市民全体に配らない議員もいて、給与泥棒感

のある議員も見受けられる。

議会での活動が市政に反映できていない。議員のモラルが低い。

どの方が何をしたいのか？この市をどう変えたいのか？その為には何をどうすれば良いのか？全く聞こえてきません。市としてもどの議

員のこんな発言があり、こう考えてみましたとの報告もない。

高島市に不安を持つ人が多くなり、活気ある活動に感じない。

全く評価できない。申し訳ないが、全体的にレベルが低いと感じています。

今の議員は市の職員と何ら変わらないサラリーマン。月給をもらう程度の人材である。

環境センターの設置問題もそうであるが、反対する議員は何を考えているのか分からない。利害があるかも知れないが、建設的な意見を

出す議員がいない。高島の事を真剣に考えていないと思う。

一人ひとりが活動報告を紙面で報告して欲しい。

不正があった議員に対して数回不信任決議をしているが、一向に当事者は離職されない。何の為の議決なのか？

議員の数が多すぎる

一議員の件で　時間の無駄　もっとやらないことがあるのでは
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番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

理由：活動を知らない・関心がない

内容

それぞれの議員の方が何をしているのかよく知らない。もっと情報発信してほしい。

知らなくても生活に支障がないから。

情報がない。

市議だけでなく、県議の情報も少ない。

大学を卒業し、京都で就職しているため。

活動に対して、あまり実感がないから。

今の市議会になって今までの生活と特に変化があるように思わないから

関心がない

声を上げたところで何も変わらない気がするから

高島市が議会で何を決めているのか関心がないというより、どこからどこまでが市議会の仕事なのか理解していないことが大きい。実際

にこのアンケートを回答する為には知識がいる！と感じると調べたくなるので、市政に関するアンケートを実施するのも関心を持てる手

段であると感じる。

自身の生活で関わりのあることや聴いた話なら「こんな活動をしてるのか」と理解できるが、議会報告書など文字ばかりで難しい言葉が

並んでいても説明や意図を言葉で伝えなければ市民には届かないと思う。

また、活動している内容より不祥事の出来事の方が耳に入りやすい→皆が普段目にする所に(TV、新聞、ネットニュース等)情報が飛び交

うから。

いかに興味をもたせ(高島市で住んでて得することがある！)大胆に発信していけるか…あと、市民の声を聴けるよう何を活動しているのか

明らかにしていくことが関心をもつことにつながると思う。

今まで共働きで子育てをしてきて、収入によって補助金が無かったり、学費も免除にならなかったりで収入の金額だけで判断され、税金

をその分払ってるのに逆に何もなかったので政治や市議のことに期待してない。収入の金額でというのなら、住宅ローンなど支払う金額

等含めて考えてほしい。

プライベートとはいえ、SNSや某動画投稿サイトなどで閲覧者とトラブルを起こすような議員もいるそうですね。

議員同士の色事や某農園の件といい、評価出来る出来事があったとしても上書きされる程の不祥事や噂が多いので評価できない。

活動を知ることの直接的なメリットが少なく感じるため。

活動内容がよくわからないため

今の生活に不都合を感じてないから

今は生活の中で議員さんに何かをしてもらうとか思う事がなく高島市に思うことを議員さんに話したら代弁してもらえることみなさん忘

れていませんか

詳しい内容を把握できていないため

どのような決議をしているか理解してません。

各町の時が何でも良く感じてる。高島市になってなら例えば毎回、選挙で市長が代わってたしやっと同じく市長続いて良かったが…いち

ご農園の問題、安曇川駅前の衰退、高島市民病院の場所が悪く行きにくい、駅近でもJRが運休が多く、まだ安曇川か新旭に市民病院があ

れば真ん中で良かったし高島市はどこが中心かわからない。安曇川に居たら今津に行かないし大津、堅田に行った方が便利。これからの

高齢者増加、若者減少、全体の人口減少過疎化、税収減少、慢性的な渋滞、161の整備遅れ、事故時の迂回がない、電車の運休和邇どまり

で孤立しっかりとこれらを議論しないとこの先よい未来がない感じがする。
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4

5

6
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8

9
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23

24

25
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33
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35

36

37
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40

請願を出している団体や個人が、議会の委員会で自分の言葉で説明できる機会を設ければ良い。是非、実現してもらいたい。

前年度のデータを市民に公表するなどして、どの様に変化しているか見えやすくすること。

夕方や休日に議会を開いて、市民も参加しやすくした方が良いのでは。（デンマークで実施）

難しい、偏らない配慮は必要

地域活性化、民間との協力

直接聞いてもらうきっかけ、ネットとかで、外部からやって来た私らの意見も聞いてほしい。

疎外感がやはりある。13年も住んでいるが、馴染みにくい。

青年世代の晩婚化が目立っているような気がするので、出会いの場を考えて下さい。

市民が意見を言うには、市議会でどんな事を決めていけるのか市民が知る必要がある。

例えば、駅のトイレをもっと綺麗にしてほしい。これは市議会で決められるのか？ということ。

市民は住みやすさを求めてるので、自分たちが生活をしていて「○○やったらいいのに」と感じることは沢山ある。それを市民の声とし

て市議会にいってもいいよ?ならいくらでもいいたい！

子育ての親、1人暮らしの方、生活が苦しいと感じてる人、、そんな人達と関わり合いながら仕事をする人達と情報交換し連携できる(又

は訪問し実態を知る)と市民が生活する中で何を求めているのか見えてくるのではないかと思う。

もっと主張してください！私達はこんなことできます！と市民のために何をしたいのか、何をしてくれるのかをもっと発信してくださ

い。

【問８】市民の皆さまのご意見を市議会に反映しやすくするためには、どのような取り組みを行えばいいと思いますか。

市議会議員には期待するものが無い。

内容

それぞれの議員が単に議員活動の報告会ではなく、市民の多様な声、困り事に耳を傾けるための仕組みをつくる。（３８）

報告会等を開催すれば良い（２５）

市民への簡単なアンケートの配信（１１）

SNSの活用や情報発信の強化（９）

各議員の取り組みが良く見えない（２）

区長に対して議員に要望することを頼む（２）

県の様に「市長へ」「市議へ」の手紙みたいに気軽に投函できるハガキなど配布してはどうか？（９）

会派や個人がチラシを発行する中で、市民に意見等を求める。

議員たちは報酬を貰っているのだから、市民の意見を幅広く吸い上げる努力をするべきである。色々な委員会が設置されているので、そ

の中からも意見が上がってくるようにと思う。

議員一人ひとりが何に取り組んでいるのか、得意分野が何なのか知りたい（普段の議員活動以外に）

各議員の日常活動の活発化。

高島市となる以前の５町１村の意見が取り入れられる様な活動をお願いしたいです。

各議員の考え方を、時にはまわりを考えないで出せる議会にしてほしい。

高島市は高齢者が多いので、なかなか意見を議会に伝えるのは難しいのではないかと思う。

各区長の意見など、どの様な問題が上がっているのか聞けば良いと思う。

どの様な意見があって、どう反映しているのか分かりやすく伝えてほしい。意見が出せる所、機会が少ない。

どの様な取り組みをすればいいのか、議員自らが企画し考えて全体で議論していって欲しい。

全国には同じ様な問題を抱えている行政は沢山あると思う。またその一方で改善されている行政も沢山あると思われる。その様な事例を

収集し、事業に生かす。

議会での反映ができないなら、議会をする意味がないなら、お金のムダ遣いなので無くてもいいのでないか。

Webで常に意見を書き込めるようにする。意見や不満を持っている人は多いと思うが、市議会に伝える方法を知らないために伝えられて

いない人が多いと思うから。

市民が良い意見を言い、それが市の事なのか？県の事なのか？国の事なのか分からないよね。私が区の事と思い区長に言ったら、それは

県の事やからと言われたからね。市としてはどこまでやれるのか？

市民の意見を聞いたところで実行力があるかないか？

「市政モニターアンケート」を頂きながら、もっと悪い所ばかり見ず、市に関する事に関心を持たねばと反省です。

「行政」と「議会」の正常な関係が最も大切で必要不可欠です。それぞれの使命により、市民の付託に答えるべく努力するのが本意であ

るが、こうしたことが欠如している。これが最大の問題と思慮します。

議員一人、期間中に何か達成した事が自信を持って言える事があるのか。

市民なんか気にしていないのと違いますか。

市議会議員が自ら情報収集に努めることが大切。地域の行事には積極的な社会参加が大切。

議会だよりでの情報しか知らないので、他の取り組みが現在、有意義なのかも理解できていません。

高齢者は買物に行く時の安全性が必要。高齢者の歩行者は仕方なく、自転車に乗る（バスが無い為）

若い世代、夫婦、子供達が住みやすく暮らしやすいまちづくりを考えて取り組んで欲しい。

市民の要望、意見の公示。
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番号

41
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44

45
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51
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59
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64
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69

70

71

72
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75

76

卒業式以外で、学生と触れ合う機会を増やすべきであると思う。普段から学生と市議の方で話し合う機会があってもよいのではないで

しょうか。立場的に遠慮のない意見を言える良い相手であると思うのですが。

現状の仕組みで良いと思う。

税収の減少、人口減少、若者の減少、高齢者の増加、161の整備遅れと慢性的な渋滞、湖西線の運休と孤立、観光客は増えるがあまり観光

客がお金を落としてる感じがなくゴミが増えてる感じ、琵琶湖の湖岸にゴミが多く、夏はジェットスキーの騒音、うるさくマナーが悪

い。白髭神社の危険な横断。取り締まりをしてほしい。いちご農園の選定悪く補助金が回収できない。

市民はもっと議会を傍聴すべきである

学校などからの意見を聞く機会を与えたらいい

罵声怒声を挙げていた議員の引退

議員各自がコツコツ運動を続けるのみです。

選挙の時頑張って名前を連呼して声を上げていたが今も同じように市民に「皆さん高島市にお願いして欲しいことなどなんでも受け付け

ます」って議員さんから動いて欲しい。椅子に座っていてはダメだと思う。

市民の代表でみんなの想いを吸い上げる努力を議員さんから動いてして欲しい。

町、区を通じて、住民の意見が実現可能か否かを早期に判断してもらいたい。

選挙前だけウロウロして普段はどこで何をしているのか?

耳目を集めるエンタメ化

老人ホームのありかた。非課税世帯の実態の把握

みんなを巻き込み興味が湧くような内容

各地域の課題について各議員がどのような見解を持っているのかについて、選挙の時だけでなく、年に一度程度市民に広報するなどして

欲しい

この市議会に何を提案、意見を述べても反映されると思っていません（２）

議員としての適性を評価できる新たな組織が必要ではないでしょうか。市民は、今の市議会に対して半ば諦めの境地である方が大半で

す。生活の事を最優先に考えないと、市民の生活は豊かにならない！

もっと、一人一人に寄り添った市議会を！

過去に市民の意見が反映された事例を時系列で紹介することで市民参加が促進されると思う。

市民による第3者機関の設置と権限付与、及び条例改正。今の議会は信用できるのか？

市議会に哲学対話の考え方を取り入れてはどうか

多面的な意見を聞いてくれる場として、ネット等の利用により収集して欲しい

議員の責任ある行動を願う。●●議員の早期の処分をしなければ、何も信用できないし、何も託す事が出来ない。

自然災害、原発事故、地震対応など、リスクが想定される事象に対する市民の安全を保障できるような、体制の整備と訓練などの対策活

動を推進できる仕組み。議員と共に行う。

前時代的なやり取りからはきっぱりと変わるべき時代になっていることに、議員が気づいて欲しい。

なぜ議会が任せっぱなしになるのか、なぜ子どもが増えないのか。

10年後の自分事として皆が考えられる情報発信、働きかけをして欲しい

世間の輪に積極的に参加し、市民のみなさんが本当に必要なことは何かを直に聞いて感じることが大切だと思います。

先ず、議員の先生方が頑張っておられることを市民に関心を持ってもらえるようにならないといけないでしょう。

先生方と市民とのコミニュケーションを取ることができれば、意見を聞き出すことができるのではないでしょうか。

もっと分かりやすく、難しい言葉は使わず、どうなったら町が良くなるか、色んな世代に聞いてほしい。

市議会に届くことも大事だが、市長に届くような仕組みにすべき

もっと　責任感が強くて、ハッキリ物事を言える、嘘をつかない人を市議会の役員になるのが一番だと思います。

もっと活発に若い世代が市議会議員にチャレンジ出来る仕組みを作り、市議会を盛り上げ、そこから高島市を盛り上げ住み良い町にする

取り組み。

もっと近くに市議会をという事でオープンキャンパス見たいに議会の様子を見学出来る様にしてみては。

年に１回だけでも見学議会みたいな感じで開き、そこで直接質問出来るコーナー等取り入れるとか

職業としての議員さんが多いため、何をしても響き合わないように思う。

市議会だけの問題ではない、議員を選出した市民の責任もあると思う。若い人たちの関心度を上げるためにも中学生高校生たちの疑問に

答える機会やディスカッションなどの必要があると思う。

議員さんの質の向上。市民の意識改革。

内容

それを市議会が考えるべき

選挙前しか市内を廻らない議員をなんとかすべき

議員一人一人の発信力を磨く。小さな自分の地元だけでなく市内全域に声が届くようなやり方をすべき。

昼間、市外に働きに出ている市民がもっと議員活動を理解できるようなやり方を模索せよ！
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①定数を変更する 109

②１８人

（現在のままでよい）
108

③わからない 133

合計 350

①１９人以上 3 2.8%

➁１７人 2 1.8%

③１６人 4 3.7%

④１５人 29 26.6%

⑤１４人 2 1.8%

⑥１３人 1 0.9%

⑦１２人 17 15.6%

⑧１１人 1 0.9%

⑨１０人 37 33.9%

⑩９人 5 4.6%

⑪８人 3 2.8%

⑫６人 2 1.8%

⑬６～８人 1 0.9%

⑭５人 1 0.9%

⑮少数精鋭 1 0.9%

合計 109 100.0%

番号

1

2

3
広い高島市で地域のニーズに沿った政治をするためには、各地域から議員を輩出することが望ましい。そのためには現状よりも議員定数

を増やすべきではないかと考えます。

【問９－２】『定数を変更するとお答えの方で』議員定数は何人程度が適切な人数だと思いますか。

理由：１９人以上

内容

若い人も立候補しやすいためにも、市民の声を聞くためにも定数は多いほど良い。

教育･･･10人、第一次産業･･･5人、環境･･･5人のように議員それぞれに課題を絞らせて業務に図らせるといいと思う

【問９－１】議員定数は、何人程度が適切な人数だと思いますか。（現在の定数：１８人）

31.1%

30.9%

38.0% ①定数を変更する

②１８人（現在のままでよい）
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番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

番号

1

2

番号

1

番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

番号

1

番号

1

理由：１４人

市民の意見が聞けない理由を知りたい。それによって人数が異なる。

これくらいで各地域の声は拾えると思うから

3000人に議員1人ぐらいでいいと思うから

18人でも多いし、定年年齢を決めたほうがよい。例えば、75.80歳までとか…5期迄とかお年寄りは、考えが堅いし古い。

議会に所属するだけの議員がいる。議会は議論する場と思うが、質問すら出来ない議員がいる。

質問をするには、市民との対話の中で問題点を見つけ、その問題点を議会に於いて提起すべきと思う。

出来ないのなら去るべきだ

内容

高島市の人口減に応じた人数にするべき。

内容

多過ぎると意見が一致しないし選挙でもハードルを上げないと本気で働いてくれなさそうだから。議員さんに支払うお給料減らして他の

ことに使って欲しい。ゴミ袋安くするとか、些細なことでも。

理由：１３人

理由：１８人（現在のままでよい）

理由：１７人

内容

特に変える必要性を感じない（５）

単に定数を増やせば良いということではない。議員一人ひとりが問題点を認識し、解決していく姿勢を持った人が大事。（４）

高島市内における市民の数から考えると、現在のままで良いと思う。（４）

少なくなると、多様な意見が集まらないと思う。（３）

人数よりも幅広い年齢層で議員を構成することの方が重要だと思う。

しかし、例の件、辞めるべき人はさっさと辞めてほしい。

税金のムダ遣いなどの理由で、公務員や議員が削減されてきた。その結果、市民の声が反映されにくくなっている。今後、能登半島地震

のような大災害が起こっても、隅々まで要望を聞いて対応する事はできないだろう。これ以上の議員削減は反対。現在の定数のままで良

い。

仕事が出来てない議員もおられますが．．．。多くなっても余計派閥がある様で．．．。現在のままでいいと思います。

少し多い気もしますが、まずは現状のままで。

少なくなると効率が悪化するので

議会に参加しなくても給料が貰えるような人がいるなら今の人数でも賄えると思う

まともな議員なら何人居ても構わない。

不祥事を起こしたりトラブルを招くような議員がいつまでも市議としている高島市。

市民の金をそんな議員に使われていると思うと腹が立つ。

これ以上税金の無駄使い。

以前より人数が減ったという事は、適切な人数にされたからと思ってます。

数が多くなれば経費も増えるし、少なければ、市民の声が届きにくくなる

今のままでも良いとは思うが、減少していくことを視野に議会運営を模索していくべきであると思う。

内容

①不適格な人がいまだに在籍している。②人口減。

●●議員は要らんな。仕事をしていない。税金泥棒や。

内容

人口も減っているので議員も減らすのが妥当だと思います（４）

内容

高島市の人口減に応じた人数にするべき。（７）

積極的な議員に絞る。

市民の為に努力されている方、無い方の格差が激しい。

歳費のことを考えると、もう少し少なくてもいいのでは。議員さんの嫌なニュースを見るたびに嫌になる。情けない。

各市町２～３人にした方がよいと思う。町の声を聴いてくれる議員さんがいると良いから。

理由：１５人

理由：１６人
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番号

1

2

3

4

5

番号

1

番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

番号

1

2

3

番号

1

2

番号

1

番号

1

2

番号

1

内容

いろいろな考え方の団体に満遍なく数が行く可能性がある人数だから。今の議会状態なら少数政党はいてもいなくても同じだから定数で

救う必要は無い。選挙で勝ってくれば良いだけ。

理由：少数精鋭

理由：６人

理由：６～８人

とにかく、今の人数が多過ぎるから

内容

たった５万未満の人口しかいないのに。

内容

能力がある人だけでいい。

議員人数の割に市民の意見が反映されない、現状に変化があると思えない。

内容

①高島市の本庁舎建替➁ごみ処理施設の建替等、重要案件の解決までに長期間を要し、高島市を失墜させている。議員は少なくてよいと

思います。

個々の力を強化して本当に市政に真面目な取り組みをされてる方に報酬を上げてほしい。定年を早めてもっと若い人を入れてほしい。

理由：８人

そんなに活動が出来てるようにも感じないので、多すぎるように思う

最低限の人数にする！多すぎ。65歳で定年にする！若い世代にかえる！今の市議会や市政は、何もしてない！出来ない！

あまり意見してない人もいる印象なので

内容

多くても少なくても活動には問題ないと思う（２）

18名もいても、その活動が重要な事をしているとは思えない。

マキノ1、今津2、新旭2、安曇川2、高島1、朽木1で十分

理由：１１人

内容

活動していない議員がいる様に思う。各町村２名ずつで良い（６）

多すぎると議論が散漫になる（２）

少なくして給料を上げて、しっかり行政に取り組んでほしい。

人数の問題ではないと思うが、一人ひとりの議員の熱量が必要だと思う。

メディアに取り上げられるような問題を起こす議員はいらない

理由：１２人

理由：１０人

内容

活動していない議員がいる様に思う。各町村２名ずつで良い。

内容

理由：９人

人数を減らし、議員の報酬総額の範囲内で報酬を増額し、若い世代の議員が増えることを望みます。（５）

多過ぎる（４）

少数精鋭でズバズバ意見を出し、どんどん実行していってもらいたい。

現在各地域の代表という感じの議員さんが多く、地域の意見を反映するため多くの議員の方がおられるが、地域の代表という考えではな

く、常に市全域を考え、意見の言える人がおられればよいと思う。

定数より年代かな？20歳台～80歳台かな？

年齢５５歳まで。議員の質の問題。

市民が少なくなっている。

18人いても何をしているか見えてない。選挙の時だけ見せて、後が大切だなと思います。

各地域2人で十分

18人もいても 、そこまでのいまのだいたい同じようなメンバーでは意見の違いもないのでは。
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番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

数より質です。現時点では、人口、４．６千人に２，５００人に１人の議員となる。

高島市発足時は３千人に１人の議員だったので、４年ごとの見直しなのでやむを得ないが、人口の変動に追いつかない。

人口比で公正に、票の格差がないように。議員資格を見直して欲しい。不適格者が居座らないようにすべきだと思う。

議会に市民の声が反映されないのであれば　直接民主主義にした方がいいと思うので

誰がどのように働いておられるか、存じ上げません。議員の皆さんが少ないと思っておられるのかどうか、全体のバランスを考えるべき

かと。

議員さんが本当に何をしているかわからない。高島市が広すぎて、居住者が点在する限り適切な人数は無いと思う。

５町村合併を知る人々が存命の限りどうしようもないと思う。

きっと大幅に削減してしまうと、議員さんの多様性が失われるんだろうなと危惧している。新しいことを何か始めようとしている人・若

い人などは、おそらく最初はなかなか票を入れてもらえないかもしれないから。若者が減っていって、おじいちゃんおばあちゃんの方が

多くなる高島において、多様性ある市議会は魅力的であると思う。

現在の人口約45,000人に対して18人と言うことは一人あたり2500人を代表していると言うことになるかと思います。2500人を代表すると

いうのが適切かどうか他都市と比較してもいいかもしれません。また、人口の増減に応じて、議員数も増減すればいいかと思います。

増やしても同じなら意味ないし、減らしてなぁなぁなら最低だし、問題ある人も辞めないし、地域のコネで生き残れる仕組みでは？

仕事量が多ければ、人がほしいと思うし、あまり人が多すぎても案が決まらないと思うこともあるので実際に働いてる人にしかわからな

いと思います。

課題を様々な視点で見たり、話を進めたりするにはある程度人は欲しいかと思いますが、雇いすぎて給料が払えないのであれば少数で頑

張るしかないですね。市民の税金ですからね。

市民はそうした思いで働いてます→正規で働けず契約。少ない給料で小さな生活。事業主が給料が払えない状況だと契約をきられます。

人材が不足しているのなら、定員を減らしてもいいのではないか。

志の高い人なら、何人でもいい。議員になる事が目的で、その後、何をしても許される...などと感じるような行動を取る人が、質を下げ

る。少数精鋭で、市民が必死に考えて選んだ人たちに任せたい。人数の問題よりその議会で意味のある

会議を行うことが大切だと思います。

現在の定員18人が正解なのかどうかもわからない。何をもって「適切」なのか？「適切」の根拠もわからない。

人数は、分からないですが、議員さんの行動を見てると、問題起こす人が多いような気がします。それと、議員の飲み会とか必要ないと

思います。飲むなら、1人1人がしっかりしてほしいと思います。

具体的な人数はわからないが、ギリギリまで減らして手当など支出の部分を減らしてほしい。その分でもっと役立つことに使って欲し

い。

内容

今の現状で十分なのか、不十分なのかの情報・知識がないのでわからない（１５）

適切な人数は分かりませんが、現在よりは数人減らすべきだと思います（３）

人による（２）

高島市民の数が減っている。財政が気になります。

最初から何人と決めたのは誰でしょうか？現在18人ですが、何年か前に減っていると思います。それも誰が決めたのですか？『今更、市

民に問うのがおかしいと思う』

旧町単位で考えるとどうなのか？と思う。やはり自分の住んでいる地域が優先されているように感じる。

類似団体と比較して適切な人数であればよい。

市民の意見を取り上げ、公平性のある議論がなされるに足る人数であれば良いと思います。

理由：わからない
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157 18.6%

74 8.8%

80 9.5%

257 30.5%

244 28.9%

32 3.8%

844 100.0%

番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

内容

議決が私利私欲や利害の為の判断でなく、市民の為、公正公平に判断できる人。人格が優れている人（４）

議員年齢20代、30代の若い方に活躍を期待します（３）

リーダーシップがとれる方・行動力のある方（２）

女性、若い世代がほとんどの方が良いと思います（２）

人脈のある人。

友達議員にならない人。

市民目線で！！

合計

その他の回答

【問１０】どのような方に議員になってもらいたいですか。（あてはまる項目すべてに○印）

①民間企業での経験が豊富な方

②行政経験者

③専業として議員活動に従事

できる方

④柔軟な発想のある方

⑤課題解決に挑戦できる方

⑥その他

保身ばかりに走らない人、75歳以下の方

お金にキレイな人

未経験でも市民の声に真摯に向き合える人

福祉的な知識を持ちつつ、実行力がある方。実行力がなくても、実行しようとしている事実を知らせることのできる方。

藤樹先生の教えを実践できる方

謙虚で普通の方にお願いしたいです。辞職勧告を受けても、仕事で信頼回復しますと言われている●●議員の考え方、外れていると感じ

ます。信頼回復はありませんし、市民は期待していません。一般の会社なら、ありえません。

高島市の事を思ってくれている人

視座が高く、長期的な視点で思考できる方

誠実で善良な方

厳しい生活を知っている人。

聴く力のある方、声の大きい人だけでなく、地域の困り事を把握し、その解決に取り組める方。

高島市の未来をどうするかを具体的に、ど真剣に考える事ができる方

議員である前に、人として一定レベル以上の常識をお持ちの方。（辞職勧告など出されない方）高島市の議員さんあまりにも酷いニュー

スばかりで情けないです。

市外から来た人、教育に携わった事のある人、バランスよく

例えば、裁判員制度のようにある課題を解決するために市民を無作為に数名選び議員と同じようにその課題が解決されるまでの間活動を

行なっていただく。

その際、ボランティアだと集まりにくいと考えられるので、お金として給付するのではなく、お金以外の対価（例:アイカなど）で行うと

良いと考えられる。

自分事として取り組める方

民間や地域の人々を巻き込んで活動できる方、地域内でお金が循環する仕組みを大事に考えている方

157

74 80

257
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①必要だと思う 248

②必要だと思わない 46

③どちらでもよい 56

350

番号

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

報酬の引き上げ。

待遇を良くしないと人は集まらない。処遇改善は必要。ただその場合は何らかの実績を望むので、議員活動に専業できなくても熱心に従

事できる事が条件となる。人材育成の為にも研修等も必要。

地方は年配の議員さんが多いので、もっと若い人達に政治に関心をもってもらう様に何か出来る事はないかと思う。

行政の事などが分かっていないと活動に従事できない。

専業で活動できる報酬を支払う必要がある。

任期の間だけの活動ではなく、任期終了後も市民の声を反映してほしい。

行政、議会が一体になって市民に協調性を見せてほしい。いつも対立的で見聞する。

活動に見合った報酬改善。

今の議員でこれはと云う人はいない。

同じ方がいつまでもやると新しい風が吹かない。任期は３期までとかすれば？

専門性を有する議員を育てること。

質の良い議員を育成必要。

若者が高島市を離れ、広い視野や沢山の経験をして高島市に再就職をする会社もない様な所は人材不足だから。

議員が行政の勉強ができる機会があれば良いと思う。行き当たりばったりの質問が多いと感じる。

【問１１】議員のなり手不足が全国的な課題となっていますが、高島市議会においても議員の人材育成（次世代育成）や処遇改善は必要

だと思いますか。

なり手が無いということは、処遇などが不十分だからだと思う。また選挙に出るというのも大変だからか。選挙だけでなく、もっと専門

分野で優れた人を選んでもらいたい。

スキャンダル議員？？血縁で当選？勉強不足？急に頭が高くなり、体型など変わる不思議。

市発展の為に働いてくださる人材の育成をお願いします。処遇改善は実情がわかりません。議員のあるべき姿の人材育成研修を充実して

開催されることを望みます。

内容

みんなの為に・・・という気持ちがないと就けない仕事。大変な仕事なので”ありがたい”と思っている。適切な方になってもらうためにも

改善は当然。

議員に必ず、人材育成や処遇改善は必要と思います。

高齢化社会の為。

『しっかり働くなら』それなりの手当を出すべき。

人はそれぞれ色々な意見を持っています。三者三様であります。しかしながら議員になったからと言って無茶苦茶ではいけないと思う。

『節度のある議員でないといけないと思う』

合計

理由：必要だと思う

問題に対して解決する行動力等。

対外メディアや欧米観光客に対して、議員の多くは（出来れば全ての議員）英語で対応出来る事。

給料もらっているのだから市の為に働いて欲しい。

人材育成のみ必要。

公助があってこそ自助・共助も頑張れると思います。市民生活を守るための議員人材育成は必須かと思われます。挑戦者を募り、早目に

勉強会、講義を進められる事を希望します。市のみならず、県や国をあげて取り組む内容ではないかと思われます。

地元議員が少なくなっている。

少子・高齢化、過疎化はどこの市町村も現実問題ですが、魅力ある市町村を視察・研修し、高島市発展の一助にしてはどうでしょうか。

柔軟で人間として賢い人になって頂きたいと思います。

70.9%

13.1%

16.0%

①必要だと思う

②必要だと思わない

③どちらでもよい
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イチゴ農園の問題もあるが、2～3年で担当部署も変わり、また一から説明しなおしの繰り返し状態です。専門知識もあまりない議員も多

く、人材育成は必須だと思います。

片手間でできる仕事ではないので、しっかりと専念できる報酬は必要です。現状の馴れ合い政治を見ていて、政治に興味すらもてない(も

たない)方が多いので、人材育成の前に今をなんとかしたいものです。

議員としての活動に十分な時間と労力を割けるように。

年寄りが退陣し、若い世代の働きやすい環境を！子育て、完全週休２日制、祝祭日、給料、賞与

議員は選挙に因って選ばれるので､専業とするには困難だと思うが、職業を持ちながら議員の二足の草鞋はたいへん加重だと思う。選ばれ

た以上、生活維持も含め議員としての処遇改善は必要。

惰性で議員を務めているとしか思えない。人材はいるはず。現職が、しがみついているだけ。

質問がナンセンス。必要に決まっている。

若いひとが立候補したいと思えるような 市の体制

そもそも人材育成をしていることすら知らないので、周知する必要があると思う

町村代表会ではないのですから、専業で志のある人達が、高島市のためになることを考え、学び、真剣に話し合っていただくのが、理想

的ではないかな、と考えるからです。

信用できない。

市民が議会を育てるアイデアを（今わたしには無いですが）トライアンドエラーできる環境があれば良いのにと思います

どのような人材を育てるのか？どのような処遇を改善するのか？わかりませんが、議員のなり手不足を改善するための教育は必要とは思

うが、効果は期待しません。

市政を作るいう気持ちが、市民全域に必要だと思います

発想力や行動力は学歴とは関係ないと思うので、学歴等に関係なく発想力豊かであったりする人が次世代を担っていく必要があると思

う！

若い世代に政治に興味を持ってもらわないとだめになる

中途半端な田舎からの脱却や埋もれている少数弱者の活動を分かろうとする人が要る。地元のコネで生き残れる人はいらないでしょ。時

代遅れです。面白く生活に活気が要るのでは？

高島市議会の方も新聞にのるような残念で恥ずかしい事案があります。適切な人材かどうかの把握や人材育成は絶対必要だと思います。

なり手不足で不適切な方が市議になるのは絶対さけていただきたいです。

議会に新しい考えややり方をもたらす人がいないように感じるから。

議員辞職勧告を何度提出するのか、理解できない

人材育成は必要。

デンマークの様に市民参加型の議会が良い。

悪いイメージを持たれないような議員の育成。（新聞の記事になるなど）

執行者に対応できる議会となるため、研修は必要と思う。

意志・意欲のある人が議員になりやすいような市の在り方、構造の実現。国によっては報酬など無しという事もあるようだ。負担、リス

クを低くする形が欲しい。

育成は必要と思いますが、先ずは意欲のある人を。

人数を減らして、給与面などの待遇改善をはかりながらも、経験値のあるかたにやってもらい、意見を聴取しなければ、地方の方が難し

い時代がきている。

田舎の市で、問題は山積していると思います。

議員としての資質も大事だと思います。

議員にも定年が必要だと思う。お年をめしたかたが長々としすぎだと思う。

議員の仕事は大変なので、当然それに見合う処遇をうけてもらうべき。

ボランティアでやる必要はない。その代わり結果を残して欲しい。

人数は減らすべきだと思います。

ただ、行政の提案にイエスというだけ、闇雲に反対するだけという議員さんを育成しても意味がなく、高島の古くて悪しき伝統を打破し

てくれる人を育成してほしい。

詳しくは知りませんが、定職に就いていない自由人が報酬目当て？数合わせ？で議員になっているイメージがある。

例えば仕事をしながらでも、効率よくできるような工夫、待遇があれば良い。

資質が不十分な議員が存在している。

議員をすることで得られる成果が実感できることがあればよい。

それを実体験として、関わったことで得られる達成感が共有できれば考えが変わる人もいると思う。

一部、議員の質が低下していると感じるため。

市議会に興味・関心のある若い人は、高島市は少ないと思います。田舎だから都会に行くという選択肢だけでなく、高島市を発展させて

いきたいという若者を育成できれば良いのではと考えています。

他人事ではなく、市民一人ひとりに関わることなので、次世代につなぐ事は必要だと思う。

高島市を次世代につないでほしい。無くさないようにしてほしい。

内容
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番号
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番号
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3

4
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6

7

8
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資質のない議員ばかりだから

人材育成はどこでも必要だと思います。処遇は具体的に知らないのでわかりませんが、お金目当てなら議員になる必要ないと思います。

そんな議員さん、いりません。

良い人材が市政の為に安心して取り組める報酬はしっかり保証すべきです。現状では議員報酬だけでは家族を養えません。若い人材も議

員に挑戦できるように改善を。

同じ人がなっている傾向がある

ないなら育てるしかないと思うし、心のメリットを感じられるように改善しないといけないと思う

片手間でするものでないとも思うので、あり方を考えないと…

議員になる人は特別な人（能力のある無しは別として）、自分には関係ないという意識を持ってる人が多いんじゃないかなと。自分は

思ってます。

常識のない人が市議になっている現状は、高島市としても恥ずかしい限りだと思うので、人としての教育や、知識を増やし、より良い市

制を作れる人を育成することは必要だと考えます

税金泥棒が少なくても一人は居るので人間として大人として教育の必要が有る　あのような人間に清き一票を入れる成人にも問題有る

無いなら育てる

今後のことは誰も分からない。しかし、何も考えないよりかはいざという時のことも考え、早い段階から視野に入れておくべきだと考え

られる。

稚拙な駆け引きなどを議会の場でしてると、まだ議員のレベルが低いと感じざるえない。残念な気持ちです。

何期も専従で議員をされている方よりも、その時の問題を体感し、行動力を持って解決に動いていただける人に議員になって欲しいから

いつも定員ぎりぎりの立候補しかない。議員一人ひとりの活動内容が市民に伝わるような広報があればと思う。

結局なり手がなく年金を貰う人位の年齢が議員になり考えが古くこの先の市の事が考えられてない。この先未来はない。

若者がこうしたいと変えたいとか思える人が出てほしい。30、40、50 位の人になってほしい。

手当が、低すぎる

処遇改善をしても議員になりたいと思う人がふえるかは疑問だが、処遇改善についてはポイント制もいいのではないかと、もちろん単純

な事ではないが、議員活動を市民にモリタリングをしてもらい有効な活動についてはポイントをプラスし、又不適切と判断されたときに

はマイナスし、議員報酬を決定すればいいと思う。（現実的ではないかもしれないが、それぐらいの事をしてもいいと思う。）

内容

議員定数を少なくしたら、おのずと改善されていくのではないですか（５）

立候補してなっているので必要無し（２）

その時代時代で人材は出来る。

議員報酬はあまり高くない方が良い。報酬が高いと報酬目当ての議員が増える様に思う。特権階級的な意識をあまり持って欲しくない。

市民の為に尽くすという感覚を忘れないで欲しい。

議員を名誉職だと思うので、むしろ民生委員の様に無報酬にすれば良い人材が集まるのではないかと思う。

内容

処遇はどうかと思うが、人材育成は必要だと思う。

現実的に専業で議員活動だけで生業とするには無理な現状。若手の議員を醸成するためにも、議員報酬の引き上げは必要と考えます。

理由：必要だと思わない

現状維持で良いと思う。

処遇改善は市民と比較すればかなり高所得だと思います。次世代育成に短絡的な処遇改善はいかがなものかと思う。年々高島市民の人口が減少しているので、まずは人口を減らさないことが必要だと思う

人口の現状維持、人口増加していってから考えるべきだと思う

結局ところ派閥のようなものがありそうなので、育成しても効果があるのかわからないため

市制になった時に、議員の待遇は随分改善されている。また、議員になりたいと思う人は、自ら積極的に能力を高め、高い志しを持ち、

市民の期待に応えられる人物であるべき。高島市に未来はないでしょう。

今の国政と同じで古い考えの議員がいつまでも現役やっている以上若い者は育たない。

今のままで仕事量が少ない

なりたい人が自分で学んでなればいいと思います。議員さんを育てる意味がわかりません。

人材育成や処遇よりも、辞職勧告の強制力について確立すべきと思います。

議員の人がいないと困ることがわからない。ここに貴重な税金はかける必要がないような気がする。

市民に敬意を払っているように見せて、実際にしているのは、ご機嫌をとり、不快感を与えないということで、そればかりを考えていて

はだめだと思う。市民の尻を叩いて、一緒にやろう！と当事者性を生み出す人が必要だと思う。
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理由：どちらでもよい

活動を知らない（３）

内容

現在も定数を割っていない。

議会が本来の役割を果たせていない。

議員がいなくてもいいん違いますか。

ボランティア精神を併せもつ若い人になってほしい。

議員に限らず、地域課題に向き合える人材育成は必要

処遇を良くすれば、処遇目的で議員になる人も出てくるため、安易に改善しない方が良い

なぜなら市政が充実しているなら議員は減らせばいいし、傾いている時は議員を増やしてたくさんの案を練って解決に向かう必要がある

からです

職に付いてからの人材育成も大事ではあるが、次世代を担う子ども達に「こんな職業につきたい」と思えるような活動をする必要もあ

る。

○例えば中学や高校で職場体験

中学の職場体験でこの仕事につきたいと思うようになりました。

一般では仕事内容が厳しいのに処遇が悪いと働きたくありませんが、議員は一般の職よりは給料はよいでしょう？

他の職より給料がよいと思うとなり手はいるのではないでしょうか。

議員の処遇改善より、それぞれの市民が市の政策や課題により深く関心を持てるようになることが大事だと思います。高島市が今抱える

課題が何なのかを市民が共有し、それぞれの議員がその課題にどう取り組んでいるかをしっかり市民に伝えることがまず必要だと思いま

す。

議会の重要性が理解できないため。

現在の議員を優遇するのではなく、様々な立場の人が議員になりやすくする事が大切である

人数をもっと減らして、良い方には処遇改善の考え方もありだと思います。

人口の減少は避けられない。母数が減るのでなり手は減る。ネットを通じて市民の声を直接届けられるような方法になればいい。

今の処遇がどのようなものかわかりませんが若い方はいるのでしょうか？女性の方の割合はどのくらいなのでしょうか？あまり？まった

く知らないです。

市議会議員になるのはハードルが高いイメージがあるし、やっぱり経験豊富な人しかなれない、という敷居が高いイメージがあるためな

りにくいのではと思う。だから、高島・これからのまちづくりについてちょっとでも興味がある人が、ゆるく気軽にお話しできる場があ

ればいいと思う。
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地区懇談等を定期的に行い、市民の声を拝聞すべき。学校等の訪問等で子供たちの状況を知ることも大切。

農地の活用。堅実な企業誘致等。特産物の発掘。

人口減少、高齢化等による市の弱体化。このまま進むと高島市は存続が危ういのでは。何とか希望を持ってこの市を維持できるよう、経

済の活性化、人口増の対策を急いで！！

●●議員に対し、何度も議員辞職勧告がなされているが、なぜ、辞めさせられないのか？

1.新旭町における「いちご園」の土地問題。2.不正を働く議員の排除

分かりやすい取り組み。

議員報酬の為に立候補する。

高島市の独自性を強調できることしか、今は無いと思います。

議会人としての見識を高め、住んで良かったと思える高島市の為に最大限努力すべきです。せめて報酬に見合った活動や成果を期待する

と共に、市民の付託に答えていただきたく存じます。

議員一人当たり年に100名、高島市に住民を呼び込む目標にする。達成表にして発表する。レベルの高い課題や決定した事に対し、なぜ議

員が１つにならないのか、先に進むべき。

若者の地元定着産業の充実。問題のある議員は早く身を引くべきである。一人ひとりの議員が真剣に市政に取り組んでほしい。

高島をよりよく住みやすい環境にしていただきたい。

個人的な市長への反発からの議員活動はどうしたものかと思う。

過疎化対策、熊対策。旧高島町においては、次々と食料品店が無くなり買物難民が増えているので、これの対策をお願いしたい。買物も

免許返納で遠くへ行けなくなっている。高島版コンパクトシティ。

市の長期計画に沿って（不足と思われることは追加提案して）議員として課題を整理して、全体の取り組むべき課題を議論し、共有して

いき具体的な対策を考えていって頂きたい。

一向に進まないゴミ処理移設問題、風車村イチゴ栽培問題、何が問題になっているのか、いつまでかかっているのか。市議会で何を議論

しているのか。

歳費の減額に。ある人を何故辞めさせられないか。

ボランティア、クラブ的な議員は辞めてほしい。

図書館の自習スペースの復帰や椅子の利用の再開を早く進めてほしい。多くの受験生が困っています。

益々高齢化する高島市ですが、若い人達が住んでみたい市になる様な取り組みが必要かと思います。また高齢者が安全で安心して住み続

けられるモデル市となる様にして頂きたいです。

選挙があり議員が代わっても何も変わらない様に見える。本当に市を良くしたいのなら手弁当でも良くないの？

内容

行政の悪い所をもう少し厳しく追及しては？

議員の不正に対する厳正な対処。

●●議員の処置すべき。

今、議員として問題にされている方がいます。男性・女性どちらが悪いのか別として、市民としてはあまり聞きたくない話です。細かい

事は本人でないと分かりませんが、議員としては『市民からは必要ない議員です（二人とも）』次回の市議会には出て欲しくないです

ね。

高島から大津への道路（今津町から新旭町方面）がガタガタで、よく交通事故が起こると渋滞を起こし困っています。道路を舗装し生活

できるよう考えて欲しいです。

とにかく議員が多いです。

議員個人が発行する広報・議会活動報告を多く発行するように。

地域（市内）の事をよく（もっと）知ってもらいたい。

市民の為の議会（議員）。市の大きな事業については市民に公表し、市民の声を聞き議会や市役所職員で決めないで欲しい。いちご園の

件は現在どうなっているのか報告する。税金をムダ遣いする事は許されない。

机上における事務だけでなく、福祉施設、企業、農業従事者等の現場に出向き意見を聞く。

高島の将来を見通した判断をして欲しい。その時、多少の不利益があっても10年先～30年先を見通した判断ができる人が望ましい。あま

りにも私利私欲にまぎれた判断をされているような気がする。

高島市は高齢者が増加する中、産業発展もなく益々若い人が住みにくくなってきている。また交通面においても課題がある。今の現状も

大変だが、先の未来発展についても先手で取り組んでいただきたい。

自分の身を正してほしい。可視化。

市に不利益な議員は不要。

交通手段の確保！

議員としての資質を持ち、真面目に成果を上げてくれる人を望みます。

とにかく市民目線で働いてほしい。

【問１２】市議会として、積極的に取り組むべき課題や、その他市議会に対するご意見をお聞かせください。
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若い人がこの地域で生活でき、よそに流れない様な政策。中学・小学生の頃から地元を愛する他にはない様な取り組みとかを共に考えて

いく。

若い人達の学業・仕事場所など、高島市に残ってもらえるようにＵターンを目指してほしい。

品行方正な方を望みます。マスコミに取り上げられるような人は辞めさせた方が良い。

ごみ焼却場はどうなっていますか？いちご園の問題、概算払いに瑕疵はなかったのですか？全く不透明ですね。

現場、市民の方々に寄り添い、課題をお願いした事を受けて動いてもらいたい。動いてくれない議員にどうかと思う。給料だけ受ける人

もいる様に思う。

アンケートを書いても見るだけだと思います。高島市を便利に動けるように。ゴミ、道路、商業など。

もっと市民の目線に立った言葉で、小学生でも分かる言葉で議会で話し合ってほしい。堅い言葉はいらない！

関心が持てない人が、少しでも関心を持てるような活動をお願いしたいです。（情報発信の仕方とかもっと柔らかく、子供から老人まで

が理解できるようなイメージで）

市の発展のため、どこに重点を置くべきか考えていると思うが、各議員もその発信を活発にしてもらいたい。

ゴミ焼却炉の建設は早急にお願いしたい。議員に対する処分についても強制的にしていいのではないですか？

情報がない。

議会だよりを読んで感じる事は、議員さんの質問内容が市民目線でない様な気がする。

自然豊かな観光地としての高島市、市民のおもてなしの心（駅周辺の美化、湖岸通りの整備等）。第一印象、まあ綺麗な町！！すると移

住者も増えます。そして大企業の受け入れ（クリーンな企業）。バックには陸上・航空自衛隊。災害時に琵琶湖を使った避難の航路港、

船の確保。

過疎化対策、高島の魅力を高める工夫。【議員に対して】・市民の代表としての自覚を持った行動を望む。

不始末をしでかした議員をなぜ辞めさせないのか？本人が辞めないとの事で、それをそのままにしておくのは理不尽です。そういう事が

まかりとおる市議会は信用できません。

市がバックアップする産業の育成。

「いちご問題」に正面から取り組んで欲しい。ゴミ処理施設を市民の合意を得て欲しい。高額な処理施設ではなく、ゴミ削減と分別を徹

底したリサイクルを。

頑張られている議員もおられるのに、それを蹴落とすかの様な反対議員．．．今の市議会は以前よりまとまりの無い市議会となっている

と思います。

内容

定例会での報告だけでなく、市民の声をもっと取り上げて欲しいです。荒れて放置されたまま数年経つ空家問題。高島地区にはスーパー

がなく買物が不便過ぎる問題…

他所出身者が多過ぎる。地元に人材がいないのが寂しい。

過疎地域に対して、もう少し考えてほしい。交通手段など。

いちご農園問題の早期解決。

議員になる人物は市、県、国会議員に至るまで、モラル、倫理観が低く道徳などを重んじて欲しい。公務員でも一般常識の試験があるの

だから、立候補の時点で人物を確認できるような制度が必要と思う。

議員さんのどなた方様に話を聞いてほしいですが、議員さんが分かりません。知り合いもいません。声を出す事が難しい。時々お会いす

る●●党の方に伝えます。

高島市の国際化と欧米からの観光客誘致。

市民の代表として、議会にいるとの自覚を持って（持ってはると思いますが）胸を張って活動して下さい。

活動報告は虚偽記載せずにして欲しい。なぜ議員さんは問題を起こすのだろう。一般市民には分からない。

勉強不足である。

当面の課題の解決策に追われることと思いますが、５年先、１０年先の高島に少しでも明るさと希望の持てる市の状況を描いて、ご尽力

をお願い致します。別荘地に居住する者又別荘所有者も25.6年経過し、高齢化する中、生活道は業者の持ち物、水道配管の老朽化の心配な

ど、次世代に繋ぐにも負担が大きくのしかかって来ています。この美しい高島の自然を守り、若者の移住希望者を増やし、心配なく高島

に住み続け、又、別荘利用が安心して出来る場所であって欲しいと切に願います。住宅地として認可された中での別荘地ですので、どう

ぞ市の認定道として頂きたく、議会で取り上げ、高島市を選んで集り住んだ者達の生活の安心・安全にご配慮願いたくお願い申し上げま

す。

課題として、現実に即した防災を！！原発災害や災害関連死対策、行政と一緒に知恵を出し合って、住民の安全安心を常に。高齢者の移

動手段を。

防災、自治会に任せず積極的に取り組んでください。

現状問題はありませんが、良くない事はやめて、良い事を増やしてほしい。
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いちご園のお金問題

しょうもない事で全国に高島市にスポットが当たってしまった

地域の声を聞いて下さい。

市の活性化

人口の増加、若者世代の増加、観光業での収入増、防災対策

合併当初の議決事項が置き去りにされ、合併前の町村エゴが出てきているように感じる。

もっと  市議が  いろんなところに行き、何が必要か 見て欲しい。グランピングとか民泊が急に増え、後で住民が困らないよう取り組み

を。外国資本が入ることのよし悪しなど早めの検討。

●●議員の議員資格停止説明責任を果たせていない。空き家を探している人、移住を考えている人たちを繋ぐパイプラインが少ないよう

に思う。

いちご問題に関して、今の状況を真剣に考え、私達に伝えようとしてくださる方がいらっしゃいました。政党でいうと、高島市では大多

数の党ではないです。でも、問題を大きくしているのではなく、私達に考えましょうよ...と伝えてくださっているように感じました。そう

いう心意気に、市民として恥ずかしさを感じるとともに、この人に任せてみたい！とも思いました。議会は多数決を取るところではない

と思います。党派をこえて、意見を出し合い戦わせて、最善策を見つけ出すところであってほしいです。

白髭付近のバイパスの渋滞を早く無くすために道路を急いで。米原彦根ー高島市に大きな有料の橋をつくる。湖西線やる気がなさすぎ

る。小田急線を見習って。

議員の興味のある事だけでなく、市民が必要としている課題をまず聞くこと。

もっと県や国に市をアピールして自力をつける余裕を持って欲しいです

1.少子高齢化対策

2.過疎地域におけるライドシェアの実施何とかこの地域で生きたいと思っている以前によそ者ですが、13年経っても何とも生活しづらい。

中途半端に年齢だけ上がって、仕事も少ないし、自営もコロナ以降、益々芳しくないが、もう終わったようにほったらかし。企業でもな

いので、何か援助や企画の提案も、資金もない。そういう弱者がいることもきちんと把握していく努力をしてほしい。頼るとこもないの

が現状です。

まずは、現在問題になっているいちご農園の解決が必要だと思います。多額の税金が使われ、返還がないことは重大な過失です。解決と

同時になぜこのようなことになっているのか市民にしっかり説明すべきです。

それと、何度も行われている●●議員の議員辞職勧告決議もなんとかしていただきたいです。

市議会として何をしたいのか、何をしているのかもっと発信してください。一般の方より処遇はよいです。

ギリギリの生活をしている方もいます。あなた達にしかできないことはたくさんあります。しっかりと役割を果たしてください。

防災対策がどの程度出来ているのか知りたい

高島市が暮らすにも観光するにも魅力的な場所だということを積極的に広報するのが良いと思います。また、子どもたちが将来この場所

で暮らし続けたいと思えるような魅力的な場所になってほしいと思います。

道路事情の整備、大型車両の通行制限(湖岸道路)

市議会だよりをみていてもしょうもない質問が多いなと思います。質問をしぼり出している感がある。そんな事より他にもっとあるやろ

と思います。

人口減少、産業育成

何度も何度も不信任案を可決することに意味があるのか疑問

全国的にもニュースになったセクハラ議員の問題は恥ずべきもの。また議会でいくら勧告をしても辞めさせることができないのも問題と

しか言えない。セクハラだけでなく、他の自治体ではパワハラや高齢議員による古い考え方から起きる発言などもたびたび問題となって

いる。一般の人より意識のアップデートが遅れている議員に何が期待できようか。世間知らずの議員に対する教育も必要。

１人１人の志、役割を持ってより良い明るくときめく未来へとなっていくためにも一度ご自身の目的やどのような意識なのか向き合って

確かめてみる。そういう時間をもつ

議員自らの資質向上

産業支援による、就労人数を増やすこと。

もっとがんばってください。

内容

防災、高齢化、少子化などの高島としての根本からの議論。

高島という地域の特性を生かしてほしい。

議員の給与削減

人口減少を止める、問題議員の辞職。

課題の真因を見極めて、施策に落とし込める、議員としてプロフェッショナルな人材が必要。

温暖化防止対策、カーボンニュートラル

医療格差の絶無、企業の誘致

過疎化、観光、子供やお年寄りの生活、環境、高島の未来像。
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大人がお手本を見せられるように　子どもに関わってもらう機会を増やしてはどうか

市民の意見をしっかり汲み取ってほしい。何が大事で必要か、適切な判断ができる人を選ぶには、選挙期間だけのアピールやチラシの少

ない情報量だけの選出では見極められず、大体の雰囲気や付き合い等で選んでる人も多い気がします。市政が小さいうちから身近にあ

り、市民の代表に魅力を感じさせる取り組みが必要なのかな、と思います。何をしてるのかはっきり言って分かってない人の方が断然多

い状況だと思います。興味を持つ機会が増えれば議員になりたいと思う人も増えるのではないかな、と思います。学校だけではなく、一

般市民にも分かりやすく伝える機会を定期的につくる、とか。選挙の大切さを分かってもらう事が大事だと思います。

辞職勧告は何の権限もないのですか？●●議員の辞職を願います。税金の無駄。

 限られた税収ですので、費用対効果を考えた一極に資本を集中させた予算化を願います。殊に、介護施設と人材不足は近々に解決する必

要ありと考えます。また、若い世代の市内定着化と移住促進を推し進めるため、子育て世代への補助金制度や住宅支援策を並行して資金

投下されてはどうかと考えます。

よく分からないけど、子育て世代への優遇ばかりが気になる。子育て世代でない人からは不満の話しはよく聞く。

1 .湖西線少しの風で突如運休するのがとても不便。安全・安定といっても通勤・通学の支障をきたしている。現況からの改善法は考えら

れないものか？2. バイパスも遅すぎる災害がいつ起きるかわからない。早くできないものか。

アイカの配布等、平等に支給してもらえることがあれば評価できる。このような目にみえるようなことをしてもらえると関心がもてるか

もしれない。

交通インフラ問題。不祥事議員がいつまでも、現職でいるのはおかしい。ルール的には勧告しかできないのは致し方ないが、その議員だ

けでなく、議会全体の信頼が失墜していることをどこまで認識しているのか、疑問。

議員になられた当初のお気持ちを今こそ思い出していただきたいですね?

少子高齢化問題

せめて20年先の展望を掲げて、未来の高島を語ってほしい。

他府県がやっているような新しい事を実施すべきである

●●議員に報酬を支払っているが、議員活動の無い者に支払う必要はない。

観光地の整備と集客増大のための方策

議会改革。この一言に尽きる。

市民の流出を抑えたり外部の人に住んでもらって人口が増える様に取り組んで欲しい！

いちご?園問題。なかなかやめない●●議員問題

税金の無駄な使い方はやめていただきたい

内容

想定される各種災害、特に地震に対し、市民の生命を守る為に、現状把握と具体的対策の実施。国道161号線が寸断された場合の具体的避

難策の策定等。

特に地元で商売されている方々は、どうしても守りの姿勢が強く、魅力に欠けるように思います。

起業する人の失敗を許容してやり直せるような支援仕組みを提案していってほしい。

頑張っておられるのでしょうが、活動されている内容がよくわかりません。

ご存知の通り、世論を見ても政治家への信頼度は落ちています。

挽回するためにも、是非とも高島市を盛り上げていただきたいです。

バスの赤字問題。湖西線の安全性、通学通勤での不便利さ。過疎化、高齢化。病院の不便さ。何回も事故が起こっているのに信号が無い

交差点。

限界集落地域の課題

企業誘致

アドリブの議論を、自分の言葉でしっかりと主張出来る議員で、あってほしい。

強風での電車の運転見合わせが多いので何か策を考えて欲しい

子育て支援について、全て無料にしないで保護者に自覚を持たせることも必要。家庭だけでなく、学校や園への人材確保やお金を回すよ

う環境を整えるべき。本当に必要なことを見極めてほしい。
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149

150

151

152

153

154

155

156

157 先ずは、市民の代弁者としての自覚を持つこと。議員の雇用主は市民であることの自覚を持つこと

いちご農園の補助金の未回収、白髭神社の横断と付近の渋滞、161の整備遅れと事故時の迂回がない、国道の事故が多く通行止めが良く発

生してる。通行止めで孤立、直ぐに湖西線の運休で電車通勤が不安、観光客が増えたが渋滞も増えた感じ161バイパスを早く繋げて欲し

い。

法的拘束力が無い、議決事項は、意味がないと、思います

いちご農園に多額のお金を振り込んでも、法的には問題ないと言うことが言えない法律を作ってほしい。

内容

バイパスの早期開通。遅いにもほどがあります。他府県ならとっくに開通してる程度の規模だと思いますが。やっぱり滋賀県選出国会議

員の力が弱いからですかね。

ここ数年、高島市市会議員の酷いニュースばかりで呆れました。他所の方からも心配をされる程で、本当に情けない限りです。議員の前

に先ずは人としてどうあるべきか考えて頂きたい。

地域に固執しない広い考えを持った人の育成と高島市が目指す方向性をしっかり示せる議会になってほしい。

議員の方々がただ偉そうにしている人がいるならやめて欲しいしあまり活躍できないのなら意味がなく時間だけか過ぎてお給料だけ払い

続けるだけなら必要ないと思う高島市に余裕はないと思う。

過疎化

長期に出席していない議員がいることが異常で恥ずかしい部分です。地元地域の声だけでなく、高島市全体を己の事と考え動ける議員に

なって欲しいです。

高島で暮らすことを誇りに思えるような施策を市議会で議論してほしい。

住みやすい環境　課題は少子化？　活気があるといいなと思います。

子育てに手厚い支援、補助金の検討など。

いちご農園の資金の解明。このままでいいのか？

人口規模の縮小を視野に入れた町づくりを考えて欲しいと思っています。広大な高島市の維持は厳しいものがあると思いますので、取捨

選択という決断も迫れられるのではないかと考えています。

この質問に対する答えを議員各位から提案してもらうべきなのだと思う。

通学路の安全確保、融雪装置の早期設置、新興住宅地に対する、道路環境の整備（通学児童の安全確保）

従来のことを継続するばかりの保守的な考えではなく、今までやってないことを積極的に提案、挑戦する立場であってほしい。何度も辞

職勧告が出ているのに、議員として居続けられるというのもどうかと思います。

過疎化対策

社会人としての教育かな?　一般庶民の声をもっと聞け　声を届ける術が無い

今後の高島市について。近未来と遠い未来についても考察してほしい。

もう少し、市民に寄り添う場を設けることや耳を傾ける必要があるのでは。あまり市民と議員が関わって話す時間がないと思われる。

いちご事業の補助金問題は、出金過程に問題なしとしているが、トラブルになっているという事は、制度に不備あるので再整備の必要あ

るという事実を直視すべし。足を引っ張るのが目的の議員批判は見苦しい。

いちご園はどうなる？

少子化対策は市町村でもやれることがあるはず　予算に限りはあるが年寄りより子供に金を掛けて欲しい
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